

El Liberal Navarro

DIARIO DE LA TARDE

PRECIOS DE SUSCRICION.—Pamplona, un mes 1 peseta.—En los demás puntos de la Península, trimestre 3'50 pesetas. Antillas españolas, trimestre, 9 pesetas.—Extranjero, trimestre, 10 pesetas.—ANUNCIOS: en 3.ª plana, primera inserción, 10 céntimos de peseta línea. Las demás inserciones a 5 céntimos de peseta línea.—Anuncios en 4.ª plana y comunicados, precios convencionales.—El pago será adelantado.—Número suelto 5 céntimos, atrasado 10.

Redaccion, Administracion é Imprenta,
PASEO DE VALENCIA, NÚM. 34, PLANTA BAJA
Teléfono número 73

SE PUBLICA todos los días excepto los festivos.—Los señores suscritores de fuera de Pamplona pueden remitir el importe de la suscripción en sellos de Correos ó libranzas del Giro mútuo al Administrador de este periódico.
NOTA. Las suscripciones empiezan á contarse desde 1.º y 15 de cada mes.
La no devolución del periódico indica que continúa la suscripción.

Pamplona 27 de Diciembre de 1892

RELACIONES COMERCIALES

ACTITUD DE FRANCIA

Tiene excepcional interés para nosotros la votación verificada en la Cámara francesa el sábado último por virtud de la cual puede considerarse fracasado el tratado franco-suizo.

En España se seguía esta cuestión con especial cuidado, porque si Francia concedía á Suiza rebajas en su tarifa mínima, este precedente lo aprovecharíamos nosotros para las negociaciones que habrían de establecerse.

Pero es el caso que contra todos los esfuerzos del gobierno francés, y aun con el riesgo de lanzar á Suiza en la Triple Alianza, el egoísmo y la ceguera de los ultraproteccionistas han sido tales, que han rechazado todo acomodamiento, y por una gran mayoría han sido desestimados los propósitos del gobierno.

Debajo de su tarifa mínima, la actual Cámara francesa no quiere hacer ninguna concesión, y difícil es que el poder parlamentario varíe de opinión mientras no se proceda á nuevas elecciones generales.

Mientras tanto, conviene meditar sobre un problema que aunque Francia lo resolviera ahora en el sentido que nos fuera más lisonjero, siempre quedaría en pie, por que mientras no tengamos más mercado para nuestra exportación de vinos que el mercado francés, viviremos en este punto una vida precaria y llena de sobresaltos.

Ocurrirá aunque no en escala tan trascendental, una cosa análoga á lo que ocurre á los productos de Cuba con los Estados Unidos, que no tienen más salida que el mercado de la gran República, lo cual está siendo, en nuestra opinión un inmenso peligro, que debemos á la imprevisión del último convenio, hecho por los conservadores.

Tratándose de los vinos, si nuestra agricultura y nuestra industria en este ramo han de tener un porvenir seguro, tienen que pensar en el modo de producir y elaborar mejor.

Mientras el vino de España destinado á la exportación no sea más que una primera materia, que luego los franceses se encargan de manipular, estamos al arbitrio de nuestros vecinos.

Hay que elaborar mejor y buscar nuevos mercados, donde sin la mediación de la industria francesa puedan los productores españoles mandar directamente su vino.

Porque siguiendo las cosas como están, y reducido todo á mandar mosto á Burdeos, ó vino mal elaborado, el peligro es constante, porque depende nuestra riqueza del capricho ó del interés de un solo pueblo.

Palique

Se confirman los rumores que hace tiempo circulan de que los integristas tratan de presentar candidato propio, á la Diputación á Cortes por este distrito.

¿Quién pueda ser él?

Creemos que ni los mismos íntegros lo saben.

Desde luego algunos han renunciado generosamente el ofrecimiento que se les hizo de apoyar su candidatura, y en cambio alguno que no creemos rechazase el acta, parece ser que tiene oposición entre los suyos, que ven con cierto recelo su profesión de fe integrista, atendiendo á los antecedentes políticos de la persona de que se trata.

Lo cierto es que *El Tradicionalista* dice en su número de anteayer:

«A nuestros amigos.—Como han empezado ya, y con bastante brío y diligencia, los trabajos electorales en Navarra, parece oportuno advertir á nuestros amigos que deben reservar su voto para dársele á los candidatos que á su tiempo indique, si lo juzga discreto, la Junta Regional.»

De conformidad con nuestras noticias,

ahí donde dice si lo juzga discreto la Junta, léase «si encuentra candidatos.»

Porque esta es la dificultad, cuando las probabilidades de triunfo apenas existen. Salvo que los íntegros cuenten con la Providencia, que vela todos sus actos.

Pero si los íntegros tienen desconfianza y no se atreven á hacer pinitos, en cambio los carlistas van á echar el resto en la próxima lucha sin duda porque les gusta que les den con la badila en los nudillos y presentan la friolera de seis candidatos cuyos nombres y señas personales se conocen en su mayoría.

Los conservadores visibles de la provincia, y algunos de algodón con vistas de hilo que por aquí disfrutamos, claro está que también tienen candidatos propios, dándose por seguros á los señores Vadillo por Pamplona, Gurrea y Perez por Tafalla y Los Arcos por Aoiz y Sangüesa, y la friolera de dos candidatos por Estella, que son los señores Ochoa y Baztan, silvestista el primero segun parece que ha resultado ahora, y canovista el segundo.

Claro está que nosotros, aunque puñadico y todo puede que metamos en un puño á más de cuatro, á lo cual mucho han de contribuir las simpatías personales de nuestros candidatos cuyos nombres se darán oportunamente á conocer.

Sin que esto quiera decir que nos suceda lo que á los íntegros que tienen que buscarlos todavía.

Esto sin contar con que los republicanos pudieran presentar candidato, aunque creemos que se han de limitar, con mejor acuerdo, á contrarrestar la escasa fuerza que puedan tener los partidos reaccionarios.

¡Qué conflicto para *El Eco* con este maremagnum de candidaturas!

Mr. Ferroni en la maroma tirante no podrá compararse á José haciendo equilibrios en la cuerda floja.

Escribe *La Lealtad Navarra*:

«Nos ha sorprendido la gaceta que nos dedica nuestro colega local *El Eco*, porque ni remotamente hemos pensado en atribuirle las frases que publicamos con motivo de la noticia de presentarse candidatos los señores Perez y Baztan.

Al dar cuenta el decano de la presentación de estos dos candidatos, que se presentan con el apoyo y protección del primero del partido silvestista y el segundo de Martínez Campos; y á estos elementos protectores atribuímos las frases que *El Eco* ha tomado para sí.

Por lo demás nos extraña que nos diga que tres amigos particulares suyos salieron triunfantes en las últi-

mas elecciones, porque creíamos que no era enemigo personal de nuestro diputado señor Sanz, como no lo somos nosotros de los demás.

Lo que hay es que nosotros tenemos por adversarios políticos, aunque sean amigos particulares, á cuantos no militan en nuestro campo de cuyo peligro está libre *El Eco*, que no tiene política determinada, y siempre resultarán amigos suyos los que triunfen y también los que se ahogan.»

Sin embargo ha de reconocer *La Lealtad* que también *El Eco* tiene su manera de pensar en política.

Aunque procure disimularla todo lo posible.

Concretándose á la política de balancín como la más nutritiva.

Carta de París

El frío en París.—La niebla.—Panamá.—Los detenidos en Mazas.—Demandas á las Cámaras de persecuciones.—Los talones de Thierrée y el ministro de Justicia.—Una frase de Mr. Rouvier.—Otra de Mr. Charles Lesseps.—El Shah enfermo.—Bélgica.—Brasil.—El progreso de Centro-América.—Guatemala.

Sr. Director de EL LIBERAL NAVARO.

Vamos á hablar un poco del frío y así refrescaremos la cabeza, loca con los sucesos de Panamá, que me parece que son pocos los que de la época aquella de 1888 puedan tirar la primera piedra.

La semana nos ha obsequiado con una niebla fría que oscurecía todo y evitaba sombras: los que iban por las calles parecían fantasmas, caminando indecisos, dudosos y con temor con niebla espesa que reinaba: hubo esta niebla, rara en estas proporciones en París, por las direcciones contrarias del aire, en dos corrientes que se presentaron, una del N. que se unía con otras de aire frío y seco con una del S. cuyo aire era húmedo y caliente: en los sitios más cercanos al Sena, es donde más se notó este fenómeno y el punto más opaco fué de la iglesia de Notre Dame para arriba: en Londres estas nieblas son conocidas, pero aquí solo se han visto en Diciembre de 1868 y en Febrero de 1880.

Cuando niebla y la temperatura baja de 0, se transforma la humedad en escarcha, y en algunos minutos en *verglas*, especie de hielo cristalizado que impide circular personas y vehículos.

Respecto de Panamá ya saben ustedes las prisiones de los administradores Mrs. Charles Lesseps, Fontona y San Leroy, á las primeras horas de la mañana en sus domicilios: Mr. Cottu que estaba en Viena, ha

llegado espontáneamente para ingresar en la prisión: Mr. Cornelius Herz, otro de los llamados, se encuentra en Londres y no se puede pedir su estradição.

Este último resulta que era el hombre poderoso de Francia y que disponía de las mayores influencias.

Se presentaron otras dos demandas para proceder por el juez de instrucción contra los señores Rouvier, antiguos ministros de Hacienda; Jules Roche, de Comercio; Proust de Bellas Artes; E. Arene, diputado y duque de la Jancomerie también diputado; á los señores Alberto Grevy, Renauld, Thevenet, Devés y Beral, senadores todos y tres antiguos ministros. Las Cámaras han acordado desposeerlos de la inmunidad parlamentaria.

En los embargos hechos en la Banca Thierrée, habían entregado los cheques pero no los talones que dijo Thierrée, había quemado, y cuando el antiguo prefecto de policía Mr. Audriem, vino y dió varios nombres, que en Londres le había dado Herz, Mr. Bourgeois, ministro de la Justicia, que segun asegura no había querido que se dieran los talones para no comprometer á muchos más, se vió en el caso de hacer que Mr. Thierrée fuese de nuevo al juez de instrucción y se los entregase, diciendo que no los había quemado, pero que no quiso entregarlos al comisario de policía.

Dicen de Teheran que el Shah está gravemente enfermo.

En Bruselas la policía ha visitado los principales hoteles, creyendo encontrar á Arton.

Del Brasil, dicen que en Rio Grande de Sul, bandas de ladrones recorren la campaña: el terror reina y la policía es impotente: se han fusionado las Bancas de la República y Brasil: la nueva emitirá 100000 contos de reis, garantizados por una emisión de obligaciones al 4 por 100.

Centro-América progresa: Guatemala con el general Reina Barrios se ocupa de su crédito: ya ha situado en Londres las 8000 libras esterlinas para el sorteo extraordinario de Bonos de la Deuda Interna, cuyos intereses se pagan con exactitud, influyendo esto, en el alza que tienen estos títulos de renta.

Aun con la depreciación de la plata, que

llamaba en el país el galán de las once mil vírgenes, había mostrado vivo interés por la señorita de la Southier, y sin perder ocasión de aproximarse á ella, se constituyó en su más asidua pareja en las reuniones de clase media de la localidad. Hartos motivos hay para creer que no le hubiera disgustado obtener su mano; pero aquella mano, segun todas las probabilidades se le podía negar, se limitó durante mucho tiempo, á miradas incendiarias y á comprimidas suspiros lanzados siempre en presencia de Palmira.

Es casi seguro que esta, por su parte no hubiera parado mientes en tales demostraciones, si un día Jenny Mennier no se hubiese prestado á hacer llegar á sus manos una carta del recaudador.

La epístola en cuestión era una declaración en toda regla; pero una de esas declaraciones místicas y alambicadas, tan en oposición con el carácter de Bienassis como á propósito para poner en conmoción las ideas románticas de Palmira.

La jóven al principio no quiso recibir la car-

costurera venía á hacer menos triste su soledad y aislamiento.

Fundado en estas razones, la Southier había acabado por no hacer la menor oposición en este punto y Jenny gozaba, sin obstáculo alguno de la intimidad de su ama.

Aquellas dos jóvenes que no se separaban apenas, que se comunicaban los pensamientos y que participaban de todas sus penas y horas de solaz debía ejercer necesariamente una gran influencia una sobre otra. Pero como en todas las cosas humanas el mal goza el privilegio de imponerse al bien, la sencilla colegiala se encontró á la salida del convento con que el cuadro que de las cosas mundanas le habían hecho las buenas madres, difería mucho de la pintura que con estilo pintoresco bosquejaba Jenny.

Por el pronto la cándida niña se sorprendió un tanto; pero su amiga había adquirido tal experiencia en su frecuente trato con todas las clases sociales, poseía un repertorio completo de anécdotas más ó menos picantes y las más de las veces auténticas, citaba con tal desenvol-

ha puesto tan difícil la cuestión monetaria y la influencia ejercida por la epidemia de cólera, en la baja de la renta de aduanas, el gobierno no ha acudido á nuevos impuestos y tiene la satisfacción de que los más fuertes banqueros de aquel país, le han abierto crédito, sin condiciones onerosas, con la garantía de honorabilidad del gobierno.

La construcción del ferrocarril de la capital al Atlántico, que tanto ha de mejorar las comunicaciones, está ya explotándose el primer trozo y en breve acabarán el segundo.

Es falso y puedo desmentir, el cablegrama de Santiago, que aquí han publicado algunos diarios diciendo que el director de policía había causado la muerte de una mujer llamada Noriega, por hablar bien en una reunión del Salvador: nunca han sido más cordiales las relaciones entre ambos países, que marcha en la mayor paz por la vía del progreso, dando también el Salvador muestras de su gobierno honrado con la presidencia del general Ezeta: es pues falsa esa noticia, lo mismo que las desfavorables respecto á inmigrantes que publica un diario inglés.

Hasta la próxima soy S. S.,

B. L'ECLAIR.

Crónica

Sobre la una y media de la madrugada del domingo, declaróse un violento incendio en la casa número 11 de la calle de Zapatería, con intensidad tal, que en poco más de una hora quedó reducido á cenizas todo el interior de aquella y aún llegóse á temer que tomara mayores proporciones que las que realmente tuvo.

El primero que notó los síntomas de fuego fué el sereno de la Plaza del Castillo, el cual practicó un reconocimiento en el callejón que existe intermedio de las casas del Crédito Navarro y señora viuda de Garbalena y que comunica con la parte posterior de la casa incendiada, pudiendo observar enseguida las proporciones que tomaba el fuego aún en sus comienzos, sin que todavía las personas que habitaban en la casa se hubieran enterado del peligro en que estaban.

Hechas las señales de aviso por los serenos y algunas personas que tuvieron noticia de lo que ocurría, se presentó poco después un destacamento de la guardia del principal mandado por el jefe de día comandante de la Constitución señor Canalejo, que fué una de las primeras autoridades que se presentaron en el lugar del suceso, y los mismos soldados procedieron á derribar con las culatas de las carabinas la puerta de la tienda de comestibles, antigua de Serrano, situada en la planta baja, donde pareció ser que se inició el fuego, pudiéndose observar entonces el aterrador aspecto que ofrecía el interior de la casa, convertido en un verdadero volcán, tanto que al derribar la puerta, las llamas salieron con tal fuerza que tocaron en la puerta de enfrente donde se halla situada la farmacia del señor Blasco.

En aquel momento y hecha la señal por las campanas de San Saturnino y la Catedral presentáronse también las primeras bombas; empezando los trabajos de extinción mientras algunos bomberos y las primeras personas que llegaron procedían á salvar de una muerte cierta á dos mujeres que habitaban en la casa, llamada Juana Calasanz y Martina Fernandez,

dueña la primera de la citada tienda, y criada de la casa la segunda.

Para conseguirlo fué necesario derribar el tabique medianil de la casa número 9, por dos sitios distintos lográndose salvar aquellas cuando sofocadas casi por el humo y el calor apenas hubieran podido resistir algunos momentos.

Cuanto se diga es poco para elogiar como se merece el heroísmo con que trabajaron los valientes bomberos, á fin de conseguir su humanitaria labor. Nosotros, tuvimos ocasión de ver hasta dónde llega el temerario arrojo de los más de ellos, que metiéndose en los sitios de mayor peligro supieron las deficiencias del material que, unido á la escasez de agua, hacía mucho más difícil la tarea, logrando en poco más de una hora localizar el incendio y evitar se propagase á las casas inmediatas, como amenazaba, ya que, como se comprendió desde el primer instante, era imposible evitar la destrucción completa de aquella donde se inició.

Desde los primeros momentos, presentáronse allí el gobernador civil interino señor Sotomayor, el alcalde señor Larrondo, el teniente de alcalde señor Roncal y los concejales señores Bueno y Udobro, el general de ingenieros señor Navarro, el coronel señor Luna, el juez de instrucción, el teniente coronel de la guardia civil y oficiales á sus órdenes, otras personas con carácter oficial y fuerzas del regimiento de la Constitución que en unión de las personas que llegaron en los primeros momentos contribuyeron cada uno en la medida de sus fuerzas á la extinción del incendio, siguiendo las acertadas disposiciones de los arquitectos señores Arteaga y Ubago y del jefe de bomberos señor Arrieta que no descansaron un solo momento mientras duró el peligro.

A poco más de las cinco terminaban los bomberos el detenido registro que hicieron para ver si quedaba algún foco de donde pudiera nuevamente iniciarse el incendio, no quedando ya de la casa más que las fachadas anterior y posterior de la misma y algunos tabiques que no llegaron á desplomarse.

El juzgado de instrucción ha empezado á practicar las diligencias necesarias, habiendo tomado declaración á gran número de personas.

Segun datos que hemos podido adquirir, asciende á la respetable suma de 288.500 pesetas el importe de los billetes vendidos en esta provincia para el sorteo de Navidad.

El importe de los premios obtenidos asciende á la suma de 103.000 pesetas, que restadas de la recaudación obtenida resulta que al Gobierno le ha tocado un premio en Navarra consistente en 185.500 pesetas.

La Excm. Diputación ha emitido informe en el expediente sobre excoepción para el cargo de concejal del Ayuntamiento de Tudela de don Francisco Alcaine, diciendo que está excoceptuado.

El gobernador civil ha pedido el expediente original para resolver.

En Barbarin ha sido detenido un sugeto por robo de dos corderos al vecino de aquella localidad don Eduardo Morras.

Ha sido destinado al regimiento de Cantabria el teniente coronel don Francisco Guerra, y á la zona militar de Pamplona los de la misma graduación don Mateo Macia y don Antonio Gorgoya.

Las últimas noches del domingo y lunes se han celebrado variadas funciones en el Teatro Circo por la compañía italo americana que dirige miss Loreley.

Esta señora puede decirse que constituye la novedad de la citada compañía, practicando

arriesgados ejercicios en un acuario de cristal, llegando á mantenerse dentro del agua por espacio de setenta y cinco segundos en completa inmersión.

El ministro de la Gobernación señor Gonzalez trató en el último Consejo de la cuestión electoral, y quedó acordado que el 3 de Abril se reunieran en Madrid las nuevas Cortes.

Se acordó también que el decreto de disolución de las actuales se publicará antes del 8 de Enero por estar para esta fecha convocadas elecciones parciales en diferentes distritos. Y el de convocatoria y elección de las nuevas á fin de Enero ó principios de Febrero.

Las elecciones generales comenzarán, conforme lo hablamos anticipado, por las de interventores el primer domingo de Marzo.

En la última junta celebrada por la comisión de consumos del Ayuntamiento de Madrid se convino someter á la aprobación de la Corporación municipal, la reducción en los derechos de consumo del vino á doce céntimos por litro en vez de veinte que paga en la actualidad á su entrada en Madrid.

Aplaudimos el acuerdo tomado por el Ayuntamiento de la Corte, cuya conducta debe ser imitada por otros Ayuntamientos.

El número extraordinario de nuestro colega *El Imparcial* ha llamado justamente la atención por la hermosura de los grabados y amenidad de los trabajos literarios que contiene.

El Imparcial anuncia nuevas é importantes mejoras que le colocarán á la cabeza, no solo de los diarios de España, sino del extranjero.

Anoche ingresó en el Hospital civil conducido por los serenos, un sugeto que se presentó herido á dichos agentes y les manifestó que no conocía al agresor.

En el mismo establecimiento ingresó también otro sugeto que fué herido en una taberna de la calle Mañeta, y que, como el anterior, no sabía quién lo hirió.

La persona que hubiera encontrado un botón de oro con una inicial, se servirá entregarlo en la plaza del Castillo número 42-2.º, por lo que será gratificada.

El día 1.º de Enero comenzará á ejercerse el monopolio de las cerillas fosfóricas, á virtud de lo dispuesto en la vigente ley de presupuestos.

SS. AA. los infantes doña Eulalia y don Antonio, se proponen pasar una parte del invierno en su palacio de Sanlúcar de Barrameda con algunos amigos que están invitados al efecto.

Antes de regresar á París recientemente, doña Eulalia estuvo enferma, en Alemania, enfermedad que la obligó á recluírse en una de las magníficas casas de salud que allí existen.

Restablecida ya por completo S. A., ha podido volver en París á su ordinaria vida.

Segun parece ha regresado de Madrid la persona encargada por el Ayuntamiento de ultimar lo relativo á la compañía de zarzuela que se esperaba debutase el domingo último y que hasta la fecha no hemos tenido el gusto de ver por aquí.

La causa de que haya acaecido esto parece que son ciertas dificultades de vestuario y atrezzo que se presentaron á la empresa á causa del crecido número de compañías del mismo género que actúan en Madrid y provincias en esta época; pero vencidas estas dificultades la compañía llegará esta misma semana y debutará fijamente el sábado próximo

habiendo sufrido alguna modificación favorable en el personal de la misma.

En sustitución del señor Catalá figura como director artístico don Manuel Gomez Navarres. Además ha sido contratada la tiple doña Emilia Espi que acturá en unión de la señora Franco de Salas y Amalia Martin Gruas, el tenor dramático señor Mateo Yago, el tenor cómico señor Tormo y el barítono señor Boez.

Parece ser que la compañía debutará el sábado con *La Tempestad*.

Las tradicionales fiestas de estos últimos dias han trascurrido con relativa tranquilidad aunque parecen ser destinados á las expansiones, y cosa rara, sin que ocurrieran sucesos á los que son propicios este género de fiestas.

En la Noche buena, apesar de lo desapacible del tiempo, vióse muy concurrida la misa de Gallo celebrada en cada una de las parroquias y algunos sugetos en estado *amílico* se permitieron molestar al vecindario con canciones de todo género hasta las primeras horas de la madrugada.

De fiestas de familia, tenemos noticia de que se han celebrado algunas dedicadas especialmente á los niños, citándose algunas casas respetables donde se lucían preciosos *Nacimientos* que han hecho la delicia de los niños, de las mamás y de otras personas que no se hallan en ninguno de los dos casos.

Se encuentra entre nosotros desde hace algunos dias, el exgobernador de Santander don Antonio Baztan.

Segun dice un colega vitoriano el jueves se espera la llegada del nuevo gobernador civil don Joaquin Maria Gastón, que á la sazón se halla en Los-arcos celebrando las fiestas de Navidad al lado de su respetable familia.

Es posible que antes de ese dia tengamos el gusto de saludarle en Pamplona.

Segun leemos en *El Dia* de Palencia, el número 40.297 premiado con tres millones en el último sorteo de la lotería, está distribuido en su mayor parte, entre trabajadores de aquella ciudad.

A un cajista de la imprenta del colega le tocaron seis mil duros.

Ese ya no compone más líneas, por ahora. Nos alegramos.

El reverendo padre Caseda se encuentra algo más mejorado de la enfermedad que viene sufriendo en el convento de religiosos capuchinos de esta ciudad.

De conformidad con lo que en otro lugar indicamos sobre la heroica conducta de los bomberos con ocasión del incendio de la madrugada del lunes, algunos vecinos de las casas inmediatas nos suplican demos las gracias á todos ellos, y á las autoridades por la actividad de que dieron prueba.

De lo que es capaz un avaro.

En Caracal (Rumania) ha muerto un griego que vivió siempre de las limosnas de sus compatriotas.

Antes de morir hizo jurar á su mujer que lo enterraría vestido con el mismo traje manchado y roto que llevaba puesto hacia veinte años.

La pobre viuda tuvo que impetrar la caridad pública para costear los funerales de su esposo. Un hombre compasivo le ofreció para el difunto un traje más decente que el que llevaba, pero la mujer manifestó que no podía hacer la sustitución á causa de su juramento.

El hombre sospechó que en esto habría gato encerrado y aconsejó á la viuda que registrara el cadáver antes de que se lo llevaran á la fosa. En efecto; en los forros de la pelliza que llevaba se encontró la buena mujer 35.000 pesetas en billetes de Banco, que el avaro quería llevarse á la tumba.

Dicen algunos colegas que don Jaime de Borbón que se encontraba hace algunos dias Bayona, deseando conocer á España, se valió de montar una bicicleta vestido modestamente, y así atravesó la frontera y llegó á San Sebastian.

Pasó allí la noche, en un hotel, sin dar su verdadero nombre, como es de suponer, y sin comunicar la noticia de su viaje más que á uno de sus partidarios.

Por la mañana fué en coche á Zarauz, con tal sigilo, que ni siquiera se detuvo á saludar á la familia de Villadarias, á la que conoce mucho don Jaime, y que fué siempre tan adicta á la causa de don Carlos, y dos ó tres dias después regresó á Francia, sin que fuera conocido ni molestado en parte alguna.

Su viaje no tuvo, en realidad, otro objeto que el de satisfacer su afán irresistible por encontrarse en tierra de España; afán que sienten muchas otras personas de la familia de don Carlos, y especialmente su hija doña Blanca, la cual pensó hacer un viaje por España despues de su reciente casamiento.

Desechada la contrata de *Espartero* para las próximas corridas de San Fermín quien, segun parece ha exigido igual precio para dos corridas que el solicitado para las cuatro en años anteriores, hemos oído decir que la comisión de Fomento tropieza con dificultades para formar el cartel de toros de las próximas fiestas.

Con este motivo insistimos una vez más, por considerarla altamente beneficiosa, en la combinación que propusimos de tres espadas, para

tura los nombres propios de los personajes que intervenían en ellos, que Palmira acabó por rectificar esas opiniones y por ver las cosas en cierto modo del color que Jenny se las pintaba.

Además de esto se había abonado al único gabinete de lectura que existía en B*** y devoraba en Roqueroles las novelas que de él le enviaban, llegando á apasionarse de tal modo por aquella distracción, que las dos amigas se pasaban dias enteros en hojear los grasientos volúmenes á que Mr. de la Southier no se había curado de poner este dicho.

Apesar de ello el ama y la camarista mostraban en sus lecturas gustos completamente opuestos. Mientras á Jenny le arrebatában las obras alegres, las escenas de la vida de París frívola y corrompida y las memorias de los más renombrados loretas, Palmira, por el contrario, se despepitaba por el género sentimental, por los amores nebulosos á lo Werther y por las sofisticas sensiblerías de las pasiones sin esperanza. Y por ese espíritu de contradicción tan natural en la mujer, los esfuerzos de su com-

pañera para separarla de aquellas aficiones, no hicieron más que remacharlas más y más y al par que le repugnaban cada dia con mayor fuerza las verduras que tanto agradaban á Jenny, se interesaba más por las plañideras aventuras de una heroína perseguida y siempre fiel á sus amores. Lo cual, despues de todo, aún ofreciendo sus peligros, no dejaba de ser un dique á la desmoralización predicada por Jenny.

Sin embargo, esta viendo la obstinación de su ama aferrada siempre á lo que ella llamaba su «necio platonismo» é impulsada tal vez por otros motivos, pasó bien pronto de la teoría de las máximas á la práctica de los hechos.

Ya sabemos que el recaudador Teodoro Bienassis no pecaba por exceso de delicadeza, en sus aventuras. En más de una ocasión se había tropezado con la joven costurera y según su costumbre le dirigió asiduas galanterías que no debieron ser mal recibidas. El hecho es que no tardó en establecerse un pacto en el que el recaudador fué el protagonista de una intriga de que Palmira debía ser la víctima.

Ya con anterioridad, Bienassis, á quien se

ULTIMA HORA

SERVICIO POSTAL Y TELEGRAFICO

DE EL LIBERAL NAVARRO

(Agencia Almodóbar)

EXTERIOR

REFORMA ELECTORAL

Paris 25.—Ya se conocen algunos puntos principales del proyecto de reforma electoral de Bélgica.

Se suprime el censo y se establece el sistema de capacidades. Además se concede el derecho de votar á todos los vecinos mayores de edad en el pleno goce de sus derechos civiles, siempre que vivan en casas que paguen de contribución más de cinco francos al año.

El proyecto tiene una novedad importante. El voto se declara obligatorio bajo pena de multa.

LOS ANARQUISTAS

Paris 25.—Un despacho de Rive de Gier, dice que se han operado registros domiciliarios en casa de diversos anarquistas, y en particular en la de uno que había alojado á un anarquista forastero á quien viene siguiendo la justicia.

Parece que se han encontrado papeles importantes que ponen de manifiesto los activos trabajos que está haciendo el partido anarquista.

EL AZUCAR

Paris 25.—Segun despachos de Alemania, la exportación de azúcar de aquel imperio ha sido este año bastante inferior á la de 1891.

Añaden que, segun los datos que arroja la producción de azúcar ha sido este año favorable á Cuba, Puerto-Rico y demás Antillas, asi como al Egipto, y que en cambio la zafra resulta menor en la Luisiana y en el Brasil.

INTERIOR

COMISARIO SDE FERROCARRILES

Madrid 27.—El señor ministro de Fomento piensa restablecer en breve el cuerpo de comisarios de ferrocarriles, cuya supresión fué muy censurada cuando la hizo el señor Isasa.

NAUFRAGIOS

Cerca de Conil ha naufragado un buque alemán, sin que se conozcan todavía más detalles.

NUEVO GOBERNADOR

Afirmase que el señor Gullón ha sido nombrado gobernador del Banco de España.

COMBINACION MILITAR

A consecuencia del fallecimiento del general Prendergast llevarase á efecto una combinación de mandos militares.

CAMPAÑA ECONOMICA

Prosiguiendo el ministerio la campaña emprendida dícese que en breve se creará una cuarta Sala en el Tribunal Supremo, suprimiéndose el de lo Contencioso.

METING REPUBLICANO

Se ha celebrado la anunciada reunión republicana en Medina del Campo; pronunciáronse muchos discursos, pero no se acordó nada importante.

NUEVO AUMENTO

Parece ser definitiva la resolución del gobierno alemán de aumentar el contingente del ejército en previsión de futuros acontecimientos.

CUESTION PERSONAL

En la cuestión personal pendiente entre los señores Clemenceau y Milleroye, éste último se ha negado á dar satisfacción á su contrario por medio de las armas.

CRISIS EN FRANCIA

Telegramas de París afirman que el ministerio francés presentará la dimisión en cuanto pasen las fiestas de Pascuas.

Telegrama de la Bolsa

Madrid 24 (12:30 m.)

BOLSA DE MADRID.	
Deuda perpetua al 4% interior.	>
Id. id. fin corriente.	>
Id. id. id. próximo.	>
Deuda perpetua al 4% exterior:	>
En títulos pequeños.	>
Deuda amortizable al 4%.	>
Billetes de Cuba (1886).	>
Id. id. (1890) liberadas.	>
Acciones del Banco de España.	>
Compañía arrendataria de Tabacos.	>
BOLSA DE BARCELONA.	
Interior.	>
Exterior.	>
BOLSA DE PARIS.	
4% exterior.	>
3% francés.	>
Acciones de Riotinto.	>
Id. de Tharsis.	>
4 por 100 turco.	>
Banco Otomano.	>
Cédulas argentinas P.	>
Cédulas argentinas E.	>
5% Uruguay.	>
3 1/2 Argentino.	>
BOLSA DE LONDRES.	
4% exterior.	>
Londres, á 8 dias vista.	>
Paris, á ocho dias vista.	>

BENARD Y C.ª (Madrid.—Juan de Mena, 3.
Paris.—Place de la Bourse, 8.
Representante en esta Plaza D. Antonio García Peña, calle Mayor 51, 2.º, teléfono núm. 127.

Anuncios preferentes

Venta de fincas en Pamplona

A voluntad de su dueño se venderán en subasta una casa y varias tierras en el barrio de la Magdalena, bajo el precio y condiciones que obran en la notaría del Licenciado don Polonio Escolá, Constitución 11, 2.º
La subasta se verificará el día 4 de Enero de 1893 á las once de la mañana. 1-7

Pianos

Se adquieren en buen uso á precios arreglados. Darán razón en el Juego Nuevo de pelota. 2-3

Academia preparatoria

para el ingreso en la general militar y especiales del Estado, dirigida por el teniente coronel de infantería don Enrique Faura, profesor que ha sido de la Academia de dicha arma.
Internos. Externos.
SALUD, 14 PRINCIPAL.—MADRID 5-10

Establecimientos provinciales

DE BENEFICENCIA DE NAVARRA
La Comisión Directiva de los expresados establecimientos ha acordado admitir proposiciones en pliegos cerrados para el suministro de la vaca y carnero que se necesite en el Hospital é Inclusa, durante el próximo año de 1893 bajo el pliego de condiciones que estará de manifiesto en la administración de los mismos.
También se recibirán proposiciones en igual forma para el suministro de pan.
Los pliegos se recibirán hasta las doce de la mañana del día 28 del corriente.
Pamplona 14 de Diciembre de 1892.—Por acuerdo de la Comisión Directiva, el administrador, Vicente Marton.

Nuevo almacén

PAR MAYOR Y MENOR
PELLEGERIAS 69.—PAMPLONA
Vinos agudientes y demás licores por cuenta de los cosecheros, á precios sumamente baratos.
También se sirve de comer con esmero y equidad.
Café con copa de buen anisado á 15 céntimos. 3-3

Motor á gas

Se vende uno de medio caballo de fuerza sistema OTTO.
Puede verse funcionar.
Darán razón en la plaza Consistorial números 3 y 4.

Capones y pavas francesas

La expendedora de pescado conocida por la Nieves, recibirá desde el día de hoy hasta el día de Reyes, magníficos capones y pavas de Francia.
Los que deseen adquirirlos pueden pasar por su casa.
TEJERIA 8 PRIMERO 5-6

Cama de hierro

y jergon de muelles, CINCO duros.
Muebles, espejos superiores, lavadores, etc., etc.
Gran surtido en camas inglesas.
Mercaderes 23, junto á la lotería del señor Rodríguez. Venta á plazos y al contado.
LA PERLA INDUSTRIAL

Cambio de oro

BILLETES Y CUPONES
SAN AGUSTIN 3, FABRICA

Tijera Exposición

La legítima Tijera Exposición para podar viñas premiada en París con 24.000 pesetas que tan ventajosos resultados ha obtenido en cuantos pueblos han ensayado esta célebre tijera, han reconocido su superioridad sobre la antigua.—PRECIO 40 REALES UNA.
Desconfiad de las imitaciones, no os dejéis sorprender. Su único punto de venta en España, en Corella, calle Barrio-Verde, 6, y Mayor, duplicado. Gran Bazar Universal; especialidad en camas, muebles, alumbrao y armas de fuego de M. VILLUENDAS.
NOTA.—Se remite á vuelta de correo mandando su importe en sellos de franqueo ó en libranzas del Giro mútuo sobre Tudela ó Alfaro.

Manzanolina

Único específico para quitar manchas, pecas y marcas del cutis producidas por la viruela ó por otras causas. Único depósito en Pamplona, perfumería de DELGADO.
También se encuentran artículos de los más superiores, como son: espejos, chanclos de goma, especialidad en perfumería y juguetes, objetos de piel, boquillas de ambar, bisutería de oro, plata y dúblé, aristonas, mellifones, armoniums y un gran surtido en acordeones. Colonia superior se vende por litros y desde un real en adelante.
PLAZA DEL CASTILLO NUM. 1
Esquina á la fonda «La Perla»

Quintas

Pascual Mañero y Sanz, agente antiguo en este ramo, ofrece sustitutos para las zonas de Pamplona y Tafalla, á todos los que lo deseen; advirtiendo á los interesados que por los precios económicos que hace las sustituciones, no dejen de visitarle, teniendo la completa seguridad que el que le honre con su presencia, saldrá sumamente complacido.
Así mismo contratará para sustitutos á todos aquellos que reúnan condiciones, á los que se les pagará á precios elevados.
Para más detalles, pueden dirigirse á su domicilio, Estafeta 65 2.º, Pamplona. 11-20

A cambiar oro

Casiano Diaz abona premios elevados por el oro de todas clases.
Plata lisa y cupones, tomamos en condiciones ventajosas.
17, Zapatería, 17
PAMPLONA

Locales magníficos

Desde 1.º de Enero próximo se ceden en arriendo los que ocupa en la actualidad el «Círculo carlista» en la plaza de la Constitución.
Para precio y condiciones dirigirse á la calle de Espoz y Mina número 2-3.º izquierda.

Vino viejo

especial de mesa, á tres pesetas cántaro y 20 céntimos pinta por botella.
Se vende en el almacén La Novedad, Paseo de Valencia, planta baja de la casa llamada de Baños, junto al Vínculo.
APROVECHESE LA OCASION

Sustitutos

La Sociedad CASILDO IRIARTE Y COMPAÑIA establecida en Pamplona, San Nicolás 4 tienda, pondrá sustitutos á precios muy económicos: están autorizados para ello.
En Tudela don Isidro Huarte, procurador.
En Tafalla don Doroteo Braso.
En Aoz don Martin Lacabe.
En Estella don Julian Azagra. 3-8 (a)

Papel Armenia

Los médicos recomiendan la purificación del aire en las habitaciones y en los cuartos de los enfermos, aconsejando la quemazón del PAPEL ARMENIA.
Por menor en todas las perfumerías, farmacias y droguerías. Por mayor, Ponsot Rue d'Enghien, 8 París.

¿Es V. Fotógrafo?

¡NO! ¿POR QUÉ?
Porque con el aparato «EL FOTOGRAFO» todo el mundo sin estudio alguno puede llegar á obtener en poco tiempo, pruebas de retratos y paisajes muy satisfactorias, y solo por el fabuloso precio de:

- | | |
|--|--|
| 25 Pesetas | 50 Pesetas |
| Este aparato se compone de: | |
| 1 Cámara oscura de nogal con fuelle de tela, de 18 cm de desarrollo de este por 15 cm alto y 11 cm ancho, con tornillo apador. | 1 Prensas para el tiraje de pruebas positivas. |
| 1 Objetivo de 40 mm. | 1 Embudo. |
| 1 Chasis con cristal despedido para la mira. | 2 Agitadores. |
| 1 Chasis doble para placas á la gelatina bromurada. | 1 Caja papel sensibilizado. |
| 1 Paquete placas á la gelatina bromurada. | 1 Paquete cartolinas para pegar las pruebas. |
| 1 Paño negro. | 1 Paquete papel filtros. |
| 2 Cubetas. | 3 Hojas papel de colores. |
| 2 Pinzas de madera para secar las pruebas. | 1 Frasco alumbre en polvo. |
| | 1 Frasco sulfato de hierro. |
| | 1 Frasco oxalato neutro de potasa. |
| | 1 Frasco hiposulfito de sosa. |
| | 1 Frasco alumbre en polvo. |
| | 1 Frasco baño viraje. |
| | 1 Tripode de campaña. |
| | 1 Instrucción muy detallada. |

El todo bien embalado y expedido FRANCO DE PORTES hasta la estación por la cantidad de 25 pesetas, remitiendo dicha cantidad al Director del Depósito Universal de aparatos fotográficos, Calle Fernando VII, n.º 34, Barcelona
Se expide gratis el gran TALOGO ILUSTRADO
Imprenta de EL LIBERAL NAVARRO

alternar en las cuatro corridas, que pudieran ser en unión de Guerrita, Cara-ancha y Reverte ya que de la cantidad solicitada por el último para dos corridas, puede asegurarse que no escocería de 40.000 reales lo que pidiese por las cuatro.

Y como seguramente vendrá á ser casi análogo el precio que Cara-ancha exigirá por las cuatro corridas, resulta, una vez desechada la idea de traer una corrida andaluza ó castellana, que el presupuesto no podría exceder del consignado en un principio, y desde luego no llegaría á cubrir las ganancias obtenidas en el año último.

Este cartel tiene sobre todo la ventaja indiscutible de la novedad como principal atractivo, y creemos, como creen todos los aficionados, que había de resultar beneficioso al mismo Ayuntamiento.

Recomendamos pues al señor Alcalde al señor Roncal y á la comisión de Fomento, como ya lo hicimos anteriormente, que estudien con el debido detenimiento esta combinación de matadores que es la misma adoptada por la empresa de Bilbao para las fiestas de Agosto, aunque allí el presupuesto total sea mucho mayor por la clase de toros que han de lidiarse.

El Ayuntamiento ante todo debe mirar este punto del modo que resulte más beneficioso á la población, atrayendo mayor contingente de forasteros, y no como si fuera una empresa particular que trata de lucrarse con las corridas de un modo directo.

Segun comunican de Elizondo la feria quincenal verificada el día 19 se vió muy concurrida, así de compradores como de vendedores.

El ganado vacuno, que estuvo abundante, tuvo regular venta á buen precio. Los terneros y vacas destinadas á la carnicería, vendidas á peso, fueron pagadas á 5,10 reales el kilo.

No pocos compradores de Aragón y Castilla se llevaron gran número de cerdos pequeños pagándolos á precios elevados.

La demanda de cerdos pequeños es muy activa desde hace mucho tiempo.

El estado de las cosechas y del ganado es bueno.

El conocido librero señor Lorda, ha tenido la atención de remitirnos un ejemplar de su interesante Agenda y algunos calendarios de mano para el año próximo.

Agradecemos el envío.

Las píldoras y el unguento Holloway, se venden en la farmacia del señor Aguinaga, Zapatería 25.

El agente general del monopolio de las cerillas en la provincia de Navarra pone en conocimiento del público que desde el día 15 de Febrero próximo serán denominadas como artículo de contrabando todas las cerillas que no procedan del monopolio ya se encuentren en poder de especuladores ya en el de particulares quienes serán entregados como defraudadores á los tribunales de justicia. Para satisfacción de todos participa que los precios de las cajas de cerillas no se alterarán y que su expención será como hasta la fecha, á cinco y diez céntimos caja.

El centro de expención para esta provincia se anunciará oportunamente.

Boletín religioso

SANTO DE HOY.—San Juan ap. y evang.
SANTO DE MAÑANA.—Los Santos Inocentes.

PARA MAÑANA

La misa y el oficio divino son de los Santos Inocentes. Hay indulgencia plenaria.

En la Catedral.—A las nueve y media da principio el rezo de las horas canónicas, siendo á las diez la misa conventual.

En San Saturnino.—A las tres y media de la tarde se expone S. D. M. para las cuarenta horas, y se servirá á las cinco y media.

En Santo Domingo.—Siguen la novena del Niño Jesús que será á las tres y media de la tarde con villancicos, plática y gozos cantados.

Notas meteorológicas

Segun las observaciones hechas en la estación meteorológica de esta ciudad, la temperatura máxima de ayer fué de 8º 8 grados centígrados, y la mínima de hoy 3º 7 sobre cero.

La altura barométrica, en milímetros, era á las nueve de la mañana de hoy 719.1.

Y el espacio recorrido por el viento en las veinticuatro horas inmediatas anteriores á las expresadas fué 305.

Gobierno militar

SERVICIO DE LA PLAZA PARA MAÑANA 28
Jefe de día.—Comandante de Constitución don Feliciano Hernandez.

Parada.—Los cuerpos de la guarnición.
Hospital y provisiones.—América 3.º capitán.
Reconocimiento de piensos.—Numancia.
Vigilancia.—Los cuerpos de la guarnición.
Traje.—De diario.

Consumo de carnes

Hoy han sido sacrificadas en el matadero de esta ciudad las siguientes reses: 7 bueyes que pesaron 1216 kilogramos 500 gramos; 2 terneras cuyo peso fué 106 500 respectivamente, 11 carneros con 185 kilos y 200 gramos y 14 ovejas con 153 y 200.

EL LIBERAL NAVARRO

(Diario de la tarde)

Es el único diario de la tarde en esta localidad. De gran circulación en la provincia y fuera de ella. El que más adelanta noticias. El más barato en precios de suscripción, y el más económico para los señores anunciantes y que al mismo tiempo sean suscritores.

Colaboración inédita semanal de los más distinguidos escritores contemporáneos.

Folletones encuadernables, conteniendo las mejores producciones de los novelistas más célebres del extranjero.

Servicio telegráfico completo para las dos ediciones, de la capital y fuera de ella.

Redacción, Administración e Imprenta, Paseo de Valencia 34 planta baja—Pamplona

SALUD PARA TODOS

PILDORAS Y UNGUENTO HOLLOWAY

Purifican la sangre, corrigen todos los desórdenes del estómago y de los intestinos

Fortifican la salud de las constituciones delicadas, y son de un valor increíble para todas las enfermedades peculiares al sexo femenino en todas las edades

Para los niños así como también para las personas avanzadas en edad su eficacia es incontestable.

EL UNGUENTO

es un remedio infalible para los males de piernas, del seno, heridas antiguas, llagas y úlceras. Es famoso contra la gota y el reumatismo.

Y por todas las enfermedades del pecho no se reconoce otro por los males de garganta, bronquitis resfriados, toses,

Hinchazón de glándulas y todas las enfermedades cutáneas no tiene semejante, y por los miembros contraídos y junturas recias obra como por encanto.

Estas medidas se preparan solamente en el establecimiento del profesor HOLLOWAY, 78, NEW OXFORD STREET, antes 533, OXFORD STREET, LONDRES. Se ruega á los compradores examinen los rótulos de cada caja y pote, si no llevan la dirección 533, Oxford Street, London, son falsificaciones.

Depósito en Pamplona: Farmacia de Aguinaga, antigua de Esparza, Zapatería 25.



Así como Dios fundó los auxilios de nuestra Santa Religión para el alivio de las enfermedades del alma, así también para curar las dolencias del cuerpo ha creado los inmensos recursos de la Medicina. Los que la han estudiado con Fé, han realizado, al fin, la Esperanza de hallar un remedio que permite hoy ejercer la Caridad de curar positivamente á los que sufren Tos, Ronquera, Asma, Bronquitis y demás afecciones de la garganta y pecho, con el excelente Pectoral Santa María que combate con éxito seguro dichas dolencias.

De venta en todas las farmacias y droguerías. Frasco 3 Ptas

VINO DE PEPTONA ORTEGA

Nutrición completa

sin la intervención de las fuerzas digestivas del individuo

Preparado con vino generoso de España, dá tonicidad al estómago y facilita la digestión. Es indispensable á los convalecientes y personas débiles y todos los que padezcan de inapetencia, gastralgia, dispepsia y anemia, clorosis, úlceras gástricas, catarros intestinales, tisis, consunción, cuando el estómago no tolera alimentación y siempre que la digestión se verifica de una manera irregular.

Vino de Peptona y hierro.—Peptona de carne, chocolate de Peptona y Peptona de leche Elaboración por medio del vapor. Venta por mayor.

QUEVEDO 7.—MADRID

Depósito en las principales farmacias de España y Ultramar.

Agua Léchelle

HEMOSTÁTICA. — Se receta contra los flujos, la clorosis, la anemia, el apocamiento, las enfermedades del pecho y de los intestinos, los espantos de sangre, los catarros, la disenteria, etc. Da nueva vida á la sangre y entona todos los órganos. El doctor HÉURTELOUP, médico de los hospitales de París, ha comprobado las propiedades curativas del Agua de Léchelle en varios casos de flujos uterinos y hemorragias en la hemetisis tuberculosa. — DEPÓSITO GENERAL: Rue St-Honoré, 378, en París.

Las personas acaudaladas y los hombres activos, emprendedores ó de negocios, deben estar suscritos al «Boletín General de Ventas de Bienes Nacionales», en el cual se anuncian las subastas que se celebran en toda España, de los bienes del Estado, de Beneficencia, de Propios, del Clero, etc.

Se suscribe en la Administración, Puerta del Sol, 9, entresuelo, Madrid, Agencia Almodóbar. Semestre, 15 pesetas; año, 28.

LABORATORIO QUIMICO INDUSTRIAL

Vía húmeda, vía seca, electrolisis

Análisis y ensayos de toda clase de minerales, carbones, escorias, metales, aleaciones metalúrgicas, aleaciones de metales nobles (oro, platino, plata, etc.), de materiales de construcción (areniscas, cales, cementos, etc), de tierras refractarias y kaolines, de productos para las artes (albayaldes, blanco de cinc, azufre, etc.), de productos químicos industriales y medicinales inorgánicos.

DIRIGIDO POR LUIS DE ARRIAGA

Exdirector del Laboratorio de la "Vizcaya." Hurtado de Amézaga, núm. 49, Bilbao

Consultas, estudios técnico-químicos y resolución de problemas químicos relativos á las artes, industria y comercio.

Aplicación en los minerales de hierro de los procedimientos de análisis practicados casualmente en la fábrica «Cockerill» de Bélgica.

Toda clase de trabajos químicos se dirigirán á don Javier Navarro, Pescadería núm. 6, San Sebastian, representante en Guipúzcoa y Navarra.

LICOR **LAVILLE** **GOTA**

del **D** **REUMATISMOS**

Específico probado de la GOTA y REUMATISMOS, calma los dolores los mas fuertes. Accion pronta y segura en todos los periodos del acceso.

F. COMAR e HIJO, 28, Rue Saint-Claude, PARIS. — Venta por menor. — En todas las Farmacias y Droguerías.

GRAN HOTEL de PARIS PARIS. 38, Faubourg Montmartre

al lado de los Grandes Boulevares, en el centro de Paris

Este gran establecimiento, agrandado y decorado nuevamente, situado en el centro de la capital, ofrece á los señores viajeros, negociantes y turistas, el mayor confort deseable.

Precios de cuartos, salones y departamentos para familias

Entresuelo y primer piso, 8, 7, 6, 5 y 4 francos. Segundo y tercer piso, 6, 5, 4, 3'50 y 3 francos. Pisos altos, 4, 3'50, 3 y 2'50 francos.

La diferencia en los precios solo consiste en la dimensión de las habitaciones.

RESTAURANT Á LA LISTA

Almuerzo, 3 francos; comida, 4 francos; vino comprendido; pensión y cuarto reducido, por una temporada.

Se hablan todas las lenguas y en especialidad la española.

Consejo.—Los viajeros antes de llegar á París, harán bien en telegrafiar así: *Paristel-Paris*.—Llegaremos (tal hora, tantos minutos) estación tal (la que sea de llegada, Est, Nord, Orleans, Onest-Montparmasse, Onest-Saint Lazare), apellido del viajero.

Un empleado del *Gran Hotel de Paris*, con el telegrama en la mano, esperará al viajero en la estación. Si no se pone telegrama no escuchará á nadie, tomar un coche y decir: GRAND HOTEL de PARIS, 38 Faubourg Montmartre.—Renard, propietario y director.

ROB BOYVEAU L'APPECTEUR

Este Jarabe depurativo y reconstituyente, de un gusto agradable, de una composición exclusivamente vegetal, hasido aprobado en 1778 por la antigua Sociedad real de Medicina y por un decreto del año XIII. — Cura todas las enfermedades que resultan de vicios de la sangre, como Escrófulas, Eczema, Soriasis, Herpes, Líquen, Impétigo, Gota, Reumatismo. — Por sus propiedades aperitivas, digestivas, diuréticas y sutorificas, favorece el desarrollo de las funciones de nutrición, fortalece la economía y provoca la expulsión de los elementos morbidos, ya sean virulentos ó parasitarios.

ROB BOYVEAU L'APPECTEUR

de YODURO DE POTASIO

Es el medicamento por excelencia para curar los accidentes sífilíticos antiguos ó rebeldes: Ulceras, Tumores, Exostosis, así como el Linfatismo, la Escrófulosa y la Tuberculosa. — EN TODAS LAS FARMACIAS.

En Paris, casa J. FERRÉ, Farmacéutico, 102, Rue Richelieu, y Succesor de BOYVEAU-L'APPECTEUR